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От пряжи до готовых изделии

В нашей стране ведется 
целенаправленная работа 
по доведению к 2008 году 

объемов внутренней 
переработки хлопка 

и производства готовой 
продукции до 51 процента.

Осуществляется Программа развития текстильной промышленности на 2005 — 2008 годы. Непосредственный 
вклад в достижение поставленных целей вносит и совместное узбекско-германско-турецкое предприятие “Таш- 
текстиль’’. Оно рассчитано на выпуск более 3,8 тысячи тонн крашеного трикотажного волокна и 6 миллионов 
готовых трикотажных изделий. Экспортный же потенциал предприятия составит 10 миллионов долларов США.

С пуском прядильного цеха на “Таштекстиле” будет создан полный законченный цикл глубокой перера
ботки волокна от пряжи до готовых изделий. Сейчас на. предприятии трудятся 700 человек, в основном 
молодежь, у которой есть хорошие перспективы профессионального роста. Для нее организованы специ
альные курсы обучения и повышения квалификации. В ближайшем будущем с увеличением мощностей и 
выходом предприятия на проектную мощность численность работников возрастет вдвое.

Наш корр.
Фото Рашида ГАЛИЕВА.

Е И С Т В Е Н Н О С Т Ь  Р Е Ш Е 1 Е Г О  И С П О Л Н Е Н И И

В  и н т е р е с а х  п р е д п р и н и м а т е л е й
Сотрудники налоговой системы ведут активную работу по разъяснению сути и содержания Указа Президента 

“О мерах по дальнейшему сокращению и совершенствованию системы проверок субъектов предпринимательства" 
от 5 октября 2005 года. На днях был проведен семинар-совещание для субъектов малого и частного 

предпринимательства, действующих в Яккасарайском, Учтепинском, Чиланзарском и Сергелийском районах Ташкента.

В своем выступлении председатель 
Госналогового комитета Б. Парпиев об
стоятельно прокомментировал каждый 
пункт указа. Подчеркнул, что отныне пла
новые проверки финансово-хозяйствен
ной деятельности микрофирм, малых 
предприятий и фермерских хозяйств 
осуществляются один раз в четыре года,

других субъектов предпринимательства 
— не чаще одного раза в три года. Фи
нансово-хозяйственная деятельность 
вновь созданных микрофирм, малых 
предприятий и фермерских хозяйств не 
подлежит плановой проверке в течение 
двух лет с момента их государственной 
регистрации. При выполнении хозяй-

2 1  о к т я б р я  -  д е н ь  п р и н я т и я  З а к о н а  

Р е с п у б л и к и  У з б е к и с т а н  

“ О  г о с у д а р с т в е н н о м  я з ы к е ”

В Н И М А Н И Е  Р А З В И Т И Ю  

Р О Д Н О Г О  Я З Ы К А
По инициативе руководителя нашей страны Ислама Каримова 
шестнадцать лет назад узбекскому языку был придан статус 

государственного. Принятие Закона “О государственном языке" явилось 
важным фактором дальнейшего, более глубокого осознания национальной 

самобытности, укрепления положения родного языка. За минувший 
период была проведена широкомасштабная работа по обеспечению 

выполнения данного закона.

ную программу по реализации Закона
"О гс

Больш^ задачи в этом направле
нии были возложены и на Институт 
языка и литературы имени Алишера 
Навои Академии наук Республики Уз
бекистан. Вот что рассказал вице-пре- 
зидент Академии наук, директор дан
ного института Тура МИРЗАЕВ:

— Закон “О государственном языке” 
создал условия для нового подхода ко 
всем разделам узбекского языка, в ча
стности языкознанию, терминологии. 
За минувшие годы серьезное внимание 
было уделено пересмотру терминов и 
интернациональных слов в узбекском 
языке.

Упорядочение терминов, обеспечение 
их идентичности, подбор слов, наиболее 
точно выражающих новые понятия в со
временной жизни, имеют важное значе
ние. Если в работе по изменению тер
минов не следовать определенным нор
мам, научным обоснованиям, то может 
возникнуть путаница. Следует отметить, 
что в этом направлении наш коллектив 
начиная с 2003 года проводит целый ряд 
фундаментальных и практических иссле
дований на основе грантов Центра по 
науке и технологиям при Кабинете Ми
нистров Республики Узбекистан.

В частности, мы занимаемся созда
нием учебников по узбекскому языку и 
литературе для средних и высших учеб
ных заведений, составлением словарей, 
изучением истории узбекской литера
туры и фольклора.

В соответствии с постановлением 
Кабинета Министров о внесении изме
нений и дополнений в Государствен-

государственном языке” от 10 сен
тября 1996 года совместно с редакци
ей электронных изданий “0'гЬед1т 
йа51иг1ап" был создан узбекско-русско- 
английский электронный словарь 
“1Ьога", включающий 120 тысяч слов.

Программа позволяет использовать 
его в шести направлениях: делать пе
реводы с узбекского на русский и анг
лийский языки, с английского — на уз
бекский и русский, с русского — на уз
бекский и английский. Словарь отли
чается всесторонней полнотой, актуаль
ностью, массовостью. Узбекские сло
ва здесь даны не только на кириллице, 
но и в латинской графике.

Завершено и составление четырех
томного “Толкового словаря узбекско
го языка”. Первый его том намечено вы
пустить в свет к концу нынешнего года.

Новый словарь коренным образом 
отличается от прежних. Это четко про
является в объеме, толковании слов, в 
обосновании фактического материала. 
Впервые в нем, кроме коренных узбек
ских слов, дается этимологическое 
разъяснение нового лексического слоя, 
вошедшего в наш язык, то есть поясня
ется происхождение каждого слова, да
ется его правописание.

Завершается также работа и над со
ставлением академического орфогра
фического словаря узбекского языка на 
кириллице и латинском шрифте. Он бу
дет готов к изданию в будущем году.

Наэокат УСМАНОВА, корр. УзА.

ствующими субъектами предписаний 
контролирующих органов по результатам 
проверок, а также добровольном возме
щении ущерба в установленные сроки 
и в полном объеме, включая пени, к ним 
не применяются финансовые санкции.

(О кончание на 2 -й  стр.)

СОТРУДНИЧЕСТВО
ВРАЧЕЙ

В центр эндоскопической хирургии Са
маркандской городской центральной боль
ницы имени Мусы Хайитова завезено ме
дицинское оборудование из муниципальной 
больницы имени Луи Пастера — одного из 
престижных лечебных учреждений Франции.

В составе оборудования два уникаль
ных операционных аппарата-кардиомо
нитора и другие аппараты, применяе
мые при операциях.

— Сотрудничество узбекских и фран
цузских врачей в деле охраны здоровья 
человека станет заметным вкладом в 
развитие медицины обеих стран, — ска
зала начальник отдела культуры Посоль
ства Франции в Узбекистане Пласси 
Жаклин. — Если наше оборудование об
легчит труд узбекских врачей, то это со
трудничество предоставит возможность 
французским врачам всесторонне изу
чать опыт последователей Ибн Сино.

Новейшее оборудование будет приме
няться для определения причин сердечно
сосудистых заболеваний у больных, опера
тивной диагностики и лечения.

Акбар КАРШИЕВ, корр. УзА. 
Самарканд

В Законодательной 
палате О лий М ажлиса

З а с е д а н и е

к о м и т е т о в
Состоялось заседание Комитета по меж

дународным делам и межпарламентским 
связям Законодательной палаты Олий Маж
лиса Республики Узбекистан. В нем при
няли участие депутаты Законодательной 
палаты, представители соответствующих 
министерств и государственных комите
тов.

На заседании, которое вел председатель 
данного комитета М. Тешабаев, обсуждал
ся проект закона Республики Узбекистан 
“О проекте Государственного бюджета на 
2006 год и ожидаемом его исполнении в 
2005 году”.

Председатель Комитета по бюджету и 
экономическим реформам Законодатель
ной палаты Олий Мажлиса А. Ахадов выс
тупил с докладом о работе, проводимой 
комитетом по вопросам проекта Государ
ственного бюджета на 2006 год и ожидае
мого его исполнения в 2005 году.

Отмечалось, что Государственный бюд
жет 2006 года подготовлен в соответствии 
с приоритетными направлениями, опре
деленными в докладе Президента Респуб
лики Узбекистан Ислама Каримова на со
вместном заседании Законодательной па
латы и Сената Олий Мажлиса.

Проект Государственного бюджета со
ответствует приоритетным задачам рефор
мирования экономики нашей страны. Ожи
дается, что он будет способствовать даль
нейшей либерализации экономики, углуб
лению рыночных реформ, обеспечению 
стабильного экономического роста.

Заседание Комитета по вопросам науки, 
образования, культуры и спорта Законо
дательной палаты Олий Мажлиса также 
было посвящено Государственному бюд
жету. Вел его председатель комитета Аза
мат Зиё.

По обсужденным вопросам приняты со
ответствующие решения.

УзА.

Комитетами по законодательству и судебно-правовым вопросам 
Сената и Законодательной палаты Олий Мажлиса был организован 

“круглый стол" на тему "Практика рассмотрения обращений граждан 
на основе законов “Об обращениях граждан" и “Об обжаловании 

в суд действий и решений, нарушающих права и свободы граждан".

В  С Е Н А Т Е  

О Л И Й  М А Ж Л И С А
Участниками мероприятия отмеча

лось, что выполнение Программы ме
роприятий по реализации Конвенции 
против пыток и других жестоких, бес
человечных или унижающих достоин
ство видов обращения и наказания от 
10 декабря 1984 года является нагляд
ным подтверждением процесса имп
лементации международных норм в 
национальное законодательство.

В ходе заседания “круглого стола” 
были обсуждены предложения Наци
онального центра по правам человека 
по реализации указанной Конвенции, 
вопросы применения Уполномочен
ным по правам человека Олий Маж
лиса Республики Узбекистан (Омбуд- 
сманом), судебными и правоохрани
тельными органами законодатель
ства об обращениях граждан, практи
ка рассмотрения судами дел по об
жалованию в суд действий и реше
ний, нарушающих права и свободы 
граждан, а также деятельность орга
нов прокуратуры по соблюдению За
кона Республики Узбекистан “Об об
ращениях граждан”. Б рамках дискус
сии выступили сенаторы, депутаты 
Законодательной палаты, представи
тели правоохранительных органов.

В ходе обмена мнениями были 
выработаны конкретные рекоменда
ции и предложения по усилению от
ветственности представителей право
охранительных органов при рассмот
рении жалоб и заявлений граждан, 
повышению роли адвоката на пред
варительном следствии, а также со
вершенствованию законодательства 
об обращениях граждан.

В заседании “круглого стола” при
няли участие сенаторы, депутаты, 
представители правоохранительных 
органов, министерств, ведущие уче
ные-правоведы.

* * ★
В 2002 году был принят Закон Рес

публики Узбекистан “Об отходах”. В 
целях обеспечения выполнения дан
ного закона в нашей стране ведутся 
крупномасштабные работы по форми
рованию системы управления отхода
ми, внедрению более чистых произ
водств и технологий, позволяющих 
предотвратить вредное воздействие 
отходов на окружающую среду и здо
ровье населения, сократить объемы их 
образования и обеспечить полную 
переработку и утилизацию.

Об этом шла заинтересованная 
дискуссия на состоявшемся заседа
нии “круглого стола" по актуальной 
теме “Разработка Национальной стра
тегии и Плана действий по управле
нию отходами в Узбекистане", орга
низованном Комитетом Сената Олий 
Мажлиса Республики Узбекистан по 
аграрным, водохозяйственным вопро
сам и экологии.

Участниками заседания “круглого 
стола” отмечалось, что выполнение 
Закона “Об отходах" наряду с други
ми принятыми законодательными и 
нормативными документами в обла
сти охраны природы и рационально
го использования природных ресурсов 
будет способствовать улучшению эко
логического состояния и предотвра
щению вредного воздействия отходов 
на здоровье населения.

На заседании была представлена 
информация о ходе выполнения про
екта “Управление отходами а Узбеки
стане”, осуществляемого Программой 
развития Организации Объединенных 
Наций и Государственным комитетом 
Республики Узбекистан по охране 
природы совместно с заинтересован
ными министерствами и ведомства
ми. Главной целью данного проекта 
является разработка Национальной 
стратегии и Плана действий по уп
равлению отходами в стране.

Национальная стратегия и План 
действий послужат основой для опре
деления стратегического направления

и координации работ по решению 
проблем учета, сбора, утилизации и 
минимизации отходов. Стратегия бу
дет сконцентрирована на сокращении 
образования, увеличении повторного 
использования и переработке отходов 
до максимально возможной степени. 
Особое значение уделяется вопросу 
вовле юния в процесс управления от
ходами представителей всех секторов 
экономики, а также общественности.

В рамках проекта параллельно с 
формированием стратегии осуществ
ляются экспериментальные проекты 
по совершенствованию системы уп
равления отходами, а также решению 
вопросов минимизации отходов на 
крупных промышленных предприяти
ях в гг. Навои и Бухаре,

На заседании были отмечены про
блемы и такие серьезные недостат
ки, как неудовлетворительное состо
яние размещения и строительства 
специализированных полигонов для 
захоронения отходов, несоблюдение 
технических, санитарных и экологи
ческих требований при складирова
нии, обезвреживании и захоронении 
отходов, недостаточная осведомлен
ность населения и низкий уровень 
вовлечения общественности в про
цесс управления отходами.

По итогам обсуждения участники 
заседания рекомендовали одобрить 
проект Национальной стратегии и 
Плана действий по управлению отхо
дами в Узбекистане как документ, 
включающий приоритетные направле
ния деятельности органов государ
ственной власти и управления, а так
же общественности в данной облас
ти.

Участники заседания определили 
ряд мероприятий и выработали со
ответствующие рекомендации по 
формированию эффективной системы 
управления отходами в Узбекистане.

В заседании приняли участие чле
ны Сената, руководители соответству
ющих министерств и ведомств, хоки
миятов гг. Бухары, Навои, Ташкента, 
представители международных, науч
ных, общественных организаций.

* * *
Состоялся семинар-тренинг “Со

временные методы законодательной 
техники”, организованный комитета
ми Сената по законодательству и су
дебно-правовым вопросам, по внеш
неполитическим вопросам совместно 
с Ташкентским государственным юри
дическим институтом.

Семинар-тренинг был посвящен 
вопросам применения современных 
методов юридической техники на всех 
стадиях законодательного процесса в 
парламенте. В ходе семинара-тренин
га активно обсуждались принципы и 
стадии законотворчества, отличитель
ные черты процесса рассмотрения 
законов в Законодательной палате и 
Сенате Олий Мажлиса Республики 
Узбекистан. Особое внимание участ
никами семинара уделялось пробле
мам использования современных ме
тодов законодательной техники, в ча
стности систематизации и кодифи
кации законодательства.

В семинаре, проведенном в Таш
кентском государственном юридичес
ком институте, приняли участие чле
ны Сената и депутаты Законодатель
ной палаты Олий Мажлиса Республи
ки Узбекистан, ведущие ученые-пра
воведы Ташкентского государственно
го юридического института и Универ
ситета мировой экономики и дипло
матии. Прошедший семинар-тренинг 
стал началом цикла мероприятий, це
лью которых является системное обу
чение методам и приемам законода
тельной техники членов Сената и де
путатов Законодательной палаты Олий 
Мажлиса Республики Узбекистан.

УзА.

Д О Л Г О Ж Д А Н Н Ы Й  У С П Е Х  С Ы Р Д А Р Ь И Н Ц Е В

! Х лопок-200^ Как известно, 
государственный 

заказ по
заготовкам хлопка-сырца в целом по стране 
уже выполнен. И на этом фоне успех дехкан 
Сырдарьинской области, сдавших 248 тысяч 
тонн “белого золота" и достигших заветного 

рубежа, может показаться не столь значимым.
Но есть один существенный факт, который 

невозможно обойти вниманием. Область была 
единственной в стране, хлопкоробам которой 

за все 14 лет независимости Узбекистана 
ни разу не удавалось справиться с госзаказом.

Однако в этом году, к счастью, сырдарьинцы, 
некогда славившиеся высокими урожаями, тоже 

смогли внести свою лепту в экономику 
республики.

Достигнутый результат 
закономерен. Выступая в 
ноябре прошлого года на 
внеочередной сессии об
ластного Кенгаша народ
ных депутатов, глава госу
дарства четко определил 
приоритеты в развитии аг
рарного сектора — значи
тельно улучшить мелиора
тивное состояние земель и 
произвести тщательную 
инвентаризацию фермерс
ких хозяйств. Эти рекомен
дации были сполна реали
зованы соответствующими 
республиканскими мини
стерствами и ведомства
ми, местными органами 
власти.

В области 98 процентов 
посевных площадей, отве
денных под хлопководство, 
имеют разную степень за
соленности. Мероприятия 
по промывке земель и 
раньше осуществлялись, но 
особого :*Й>екта не имели. 
Открытые коллекторы и 
закрытая дренажная сеть 
практически не соответ
ствовали своему изначаль
ному предназначению — 
сбору соленых сточных вод. 
Теперь же положение дел 
коренным образом измени
лось. С начала декабря про
шлого года на выделенные 
правительством страны не
малые средства удалось

прочистить в общей слож
ности 1.218 километров 
магистральных и внутрихо
зяйственных коллекторов и 
закрытых горизонтальных 
дренажей. Усилиями двух 
шагакхцих экскаваторов за 
прошедшие десять месяцев 
восстановлено 1.600 мет
ров Центрального голодно- 
степского канала, и теперь 
его протяженность состав
ляет 40 километров.

Сточные воды города Гу- 
листана и посевных площа
дей половины территории 
Мирзаабадского района, 
например, должен был со
бирать и сбрасывать Сар- 
добинский коллектор. Од

нако он уже давно пришел 
в негодность. Изменить си
туацию можно было лишь 
строительством дополни
тельной ветки протяженно
стью 8 километров, И это 
нынче удалось. Теперь Сар- 
добинский коллектор рабо
тает на полную мощность. 
В результате в Акалшнском 
и Мирзаабадском районах 
на площади в 7.000 га уро
вень подпочвенных вод сни
зился от двух до двух с по
ловиной метров. Соли 
практически не поднима
лись на поверхность, а зна
чит, не вредили растениям

(Окончание на 2-й  стр .)
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(Окончание. Начало на 1 -й стр.)

Огромный объем мелиоративных 
работ был выполнен и на землях 
Акалтынского, Сайхунабадского, 
Сырдарьинского, Хавастского и 
других районов. Впервые были за
действованы сотни единиц земле
ройной техники, парк которой замет
но обновился. Так, на предоставлен
ный Китаем льготный кредит было 
закуплено 42 экскаватора и 10 буль
дозеров, произведенных в этой же 
стране. Они были использованы не 
только на очистке коллекторов. За
метно улучшилось и водоснабже
ние. За довольно-таки короткое 
время усилиями операторов гусе
ничных агрегатов удалось прочис
тить 300 км магистральных и 2.500 
км межхозяйственных каналов.

— Каждый год с осени и до на
чала вегетационного периода мы 
выполняли большой объем работ, 
— говорит фермер Абдумумин Нор- 
маев из кишлака им. Беруни Мир- 
заабадского района,—а потом ока
зывались в роли сторонних наблю
дателей. За весь сезон растения ни 
разу не поливались. Сидели без 
дела механизаторы, мирабы, сезон
ные рабочие. Урожай получали, 
стыдно сказать, по 5 — 7 центнеров 
с гектара. О каких заработках мог

ла идти речь. Не только у меня, у 
всех в округе дехкан опустились 
руки. А потом, когда стала появлять
ся одна землеройная техника за дру
гой, мы поверили, что основатель
но взялись за мелиорацию и ирри
гацию. На наши поля впервые за 
последние десять лет пришла поли
вная вода. Трудились в поте лица 
мирабы, бороздили поля механиза
торы. Славный урожай мы вырасти
ли. С каждого гектара получили по 
21 центнеру. Коллектив нашего хо
зяйства, например, госзаказ выпол
нил на 131 процент.

Мирзаабадцы, да и все хлопко
робы области, живительную влагу 
использовали очень бережно. Всю
ду были восстановлены шлюзы, от
ремонтирована лотковая и приве
дена в порядок арычная сети. Бес
перебойно работали насосные 
станции.

Да, в области были большие 
проблемы с мелиорацией и ирри
гацией земель. Они относятся к раз
ряду объективных причин. Между 
тем в зоне старого орошения, да и 
в иных целинных хозяйствах имелись 
вполне нормальные условия для по
лучения хороших урожаев. Однако 
и тут далеко не все справлялись с 
госзаказами по заготовкам хлопка- 
сырца, пшеницы. Кое у кого приту

пилось чувство ответственности, а 
кто-то просто не умел хозяйствовать.

— Хокимиятами, органами про
куратуры, юстиции были предъяв
лены иски в отношении фермерс
ких хозяйств, систематически не 
выполнявших свои договорные 
обязательства, — рассказывает за
меститель председателя Сырдарь
инского областного хозяйственно
го суда Исроил Курганов. — Нами 
было рассмотрено более шести 
тысяч хозяйственных дел, в резуль
тате прекращена деятельность 241 
фермерского хозяйства и возвра
щено 8.695,9 гектара плодородных 
земель, которые затем на тендер
ной основе были переданы другим 
дехканам, имеющим опыт земледе
лия и организаторские способно
сти. Кроме этого, были взысканы 
выданные и непокрытые государ
ственные ресурсы и применены 
штрафные санкции на 5,5 милли
арда сумов. Практически все хо
зяйственные дела рассматривались 
на местах в назидание другим фер
мерам. Они должны были понять 
простую истину: взял землю в дол
госрочную аренду—будь добр, тру
дись на ней с полной отдачей.

Принятые меры не оказались на
прасными. В Мирзаабадском райо
не, например, 35 гектаров хлопко

вых полей в январе этого года дос
тались новому фермерскому хозяй
ству Тульмира Шамиль кизи”. Но
воявленный фермер не стал раска
чиваться, а быстро принялся за про
мывку земель. Когда подошло вре
мя, организовал глубокую вспашку. 
И дальше Шамиль Абдуллаев со 
своими людьми работал с соблю
дением всех агротехнических при
емов. В результате госзаказ был 
успешно выполнен. По предвари
тельным подсчетам, чистая прибыль 
составит 7 миллионов сумов. А пре
дыдущий фермер годами не соби
рал здесь и трети нынешнего уро
жая. Таких примеров можно приве
сти немало.

Многое в области изменилось в 
течение этого сельскохозяйственно
го сезона. Впервые не просчитались 
с выбранными сортами и отсея
лись в оптимальные сроки, впервые 
нормально смогли провести про
полку, прореживание, культивацию 
и чеканку, впервые земля получила 
в достатке минеральные удобрения, 
которые раньше транзитом уходи
ли дельцам из соседних стран, 
впервые на сбор хлопка-сырца 
ежедневно были привлечены око
ло 150 тысяч человек и впервые за 
один день на заготовительные пун
кты доставлялось более 8.000 тысяч 
тонн “белого золота”.

Сырдарья расправляет крылья. 
Думается, что не для короткого 
взмаха, а для дальнего полета. Ос
нова для этого уже заложена.

Акимжан АДИЗОВ, 
наш соб. корр.

Сырдарьинская область

В интересах 
предпринимателей

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

В указе установлено, что должностные лица кон
тролирующих органов за несанкционированные 
проверки и незаконное вмешательство в хо
зяйственную деятельность субъектов пред
принимательства привлекаются к ответствен
ности, вплоть до уголовной, с возмещением 
причиненного экономического ущерба. Можно 
быть уверенными в том, что указ откроет ши
рокую дорогу перед законопослушными 
субъектами предпринимательства.

Было подробно разъяснено также поста
новление Президента республики “О сокра
щении видов и упрощении разрешительных 
процедур для осуществления предпринима
тельской деятельности”. В соответствии с ним 
отныне выдача лицензий на занятие установ
ленными законодательством видами деятель
ности осуществляется на срок не менее 5 лет. 
Для осуществления 13 видов деятельности, оп
ределенных в постановлении, лицензии вы
даются без ограничения сроков действия. Для 
упразднения дублирующих и излишних раз
решительных процедур при осуществлении 
предпринимательской деятельности обязан
ность лицензирования 11 видов деятельнос
ти возложена на соответствующие органы го
сударственного управления. Сейчас разраба
тывается проект закона “О разрешительных 
процедурах”.

На вопросы участников семинара отвечали 
начальники управлений, специалисты налого
вых органов. Аналогичные семинары-совеща- 
ния проводятся во всех регионах республики.

Жэсур НОСИРОВ.

В Верховном суде Республики Узбекистан

К Т О  О Н ,  Г Л А В А Р Ь  Т Е Р Р О Р И С Т О В ?
Очередной рабочий день су

дебного заседания в отноше
нии главных участников анди
жанских событий начался с 
сообщения председателя суда 
Бахтиера Жамалова, что мно
гие свидетели и потерпевшие 
по разным объективным при
чинам не смогли явиться в суд 
для дачи показаний. И с со
гласия сторон — защиты и об
винения — было решено зачи
тать эти показания.

Бахтиер Уракович читал 
текст ровным голосом, пода
вив в себе какие-либо эмоции. 
Но присутствующие в зале 
суда зачастую эмоций сдер
жать не могли, ведь почти за 
каждым свидетелем стояла ка- 
кая-нибудь трагедия. Ушел и 
не вернулся — так можно было 
сказать про многих андижан- 
цев, оказавшихся в заложниках 
у террористов, либо замучен
ных и убитых ими за то, что 
не были "акромистами”.

"Вина” одного заключалась 
в том, что он не захотел от
дать террористам свою маши
ну для сооружения баррикад. 
Другой был “виноват” в том,

что, например, не знал домаш
ний адрес областного хокима, 
который так хотели узнать бо
евики. Третий отказался выс
тупить на митинге. А вот Му- 
мин Абдуразаков “провинил
ся" в том, что в этот день... 
одел галстук. “Акромисты” по
чему-то решили, что если че
ловек в галстуке, то тогда он 
работник хокимията. Мумина- 
ака бандиты били, издевались 
над ним и никак не хотели по
верить, что он врач. Человек 
чудом избежал гибели.

Примечательно, что высту
пивший на заседании от име
ни подсудимых Муйдин Саби
ров предложил, чтобы в каче
стве свидетеля на процессе 
дал показания лидер религи- 
озно-экстремистского течения 
“Акромия” А. Юлдашев, кото
рый отбывает заключение в 
столичной тюрьме. По мнению 
подсудимого, этот вдохнови
тель “акромистов" также несет 
косвенную ответственность за 
кровавые события в Андижа
не. На это председатель суда 
ответил, что из-за болезни 
Юлдашева на процессе будет

продемонстрирована видео
запись его свидетельских по
казаний.

В одном из своих материа
лов из зала суда я назвал наи
более часто произносимое на 
процессе слово—“акромист”, 
являющееся синонимом тер
рориста. Не могу не назвать и 
часто повторяющееся имя гла
варя “акромистов” Кабула 
Парпиева. Естественно, воз
никают вопросы: Кто он? Ка
кова его роль в андижанских 
событиях? Почему он отсут
ствует на скамье подсудимых?

Практически каждый выс
тупивший на суде участник 
этих кровавых событий упоми
нал его имя и рассказывал о 
том, какие бесчеловечные он 
отдавал приказы. На основа
нии этих свидетельских пока
заний можно составить его 
портрет.

После того как лидер “Акро
мия” Акрам Юлдашев был осуж
ден и оказался в “местах не 
столь отдаленных”, этот 42-лет- 
ний, нигде не работавший ан- 
дижанец возглавил данную эк
стремистскую организацию. Из

показаний подсудимых и об- , 
винительного заключения 
можно сделать вывод, что этот • 
недоучившийся “акромист” (у 
него среднее образование) 
осуществлял планирование 
андижанских терактов, форми
рование вооруженных групп и 
их подготовку на территории 
Кыргызстана, координацию их 
действий во время вторжения 
на территорию нашего госу
дарства. Для этого он нео
днократно выезжал в сосед
нюю страну, где знакомился с 
тем, как проходила подготов
ка вооруженных боевиков.

Для оперативного управле
ния террористическими акта
ми еще в феврале 2005 года 
К. Парпиевым вместе с еще 
одним ярым “акромистом”, 
гражданином Кыргызстана 
А. Мамадалиевым был создан 
военнизированный "штаб" в 
составе 29 человек. Подсуди
мые, являвшиеся членами 
этого "штаба” (как, например,
А. Хакимов и М. Сабиров), 
рассказали в суде, что по ука
занию Кабула Парпиева они 
проводили изучение будущих

объектов нападений, место
расположение постов и скла
дов с оружием.

Также из показаний свиде
телей становится ясно, что 
Парпиев не только организо
вывал пикеты в связи с судом 
над 23 “акромистами”, но и 
финансировал, используя за
рубежные связи, покупку 
одежды и сотовых телефонов 
для участников этих пикетов. 
Сидя в “штабе” , этот “акро- 
мист" координировал дей
ствия террористов во время 
нападений боевиков на анди
жанскую тюрьму, военную 
часть и другие объекты. А ког
да “акромистами" было захва
чено здание областного хоки
мията, переместился туда.

О его “деяниях” можно рас
сказывать много. А главное, 
что именно по его приказу бан
диты открыли огонь в сторону 
военнослужащих на улице Чул
пан, освободивших для боеви-- 
ков коридор для отступления 
в Кыргызстан, и расстреляли 
десятки заложников и мирных 
граждан, из которых был со
оружен “живой щит”.

Сейчас на скамье подсуди
мых 15 человек. Безусловно, что 
шестнадцатым должен был 
быть Кабул Парпиев. Он этого 
избежал, поскольку заранее 
запланировал пути отступле
ния. Его друзья — “акромисты” 
из Кыргызстана сделали все, 
чтобы укрыть основного орга
низатора и руководителя тер
рористической акции в Анди
жане. Когда наши правоохра
нительные органы обратились 
к киргизским властям с 
просьбой о выдаче этого пре
ступника, те ответили, что та
кого на территории страны нет.

Ныне этот “акромист” , 
объявленный в розыск, скры
вается в одной из стран даль
него зарубежья. Но нет сомне
ний, что рано или поздно воз
мездие его настигнет. К этому 
взывает кровь убитых по его 
вине людей во время трагичес
ких событий в Андижане.

Суд в Ташкенте завершил 
опрос потерпевших свидете
лей и гражданских истцов.

Ильдар МУДАРИСОВ, 
наш спец. корр.

НОВОСТИ
культуры  [ 

Р е к и  д р у з к б ы

Сегодня в зале Совета обществ дружбы 
и культурно-просветительских связей  
с зарубежными странами Узбекистана 
пройдет музыкально-поэтический 
праздник, посвященный дружбе народов.

Мероприятие проводится под девизом “Реки дружбы” 
при активном участии Ташкентской народной филармонии 
имени Т. Садыкова.

Среди участников праздничного концерта народная ар
тистка Муяссар Раззакова, народный поэт Александр Файн- 
берг, заслуженный деятель искусств, композитор Рустам Аб
дуллаев, заслуженный артист Марат Хакимов, лауреаты пре
мии Международной ассоциации “Искусство народов мира” 
Татьяна Санталова и Валентин Хван и другие.

Р о к - к о н ц е р т  

в  М о л о д е ж н о м
Чем живет сегодняшнее по

коление? Какие проблемы его 
волнуют? Какие темы интересу
ют? На эти вопросы попытались 
ответить организаторы концер
та — Русский культурный центр 
Республики Узбекистан, Ассо
циация молодежи при Русском 
культурном центре и творчес
кое объединение “Попс-5ТОР", 
— проходившего в Молодежном 
театре Узбекистана под назва
нием “Песни ушельцев”.

Каждая группа или солист, а 
их в общей сложности было 9, 
исполнили по одной песне Бо

риса Гребенщикова и по две собственного сочинения. При
чем исполнители обращались к наследию русской поэзии, 
фольклору.

Следовали традициям музыкального жанра и наши со
отечественники Шухрат Ризаев, Ашот Даниелян, группы “Ъ”, 
“ИЛИпо12е" и другие. Параллельно с концертом в фойе те
атра была развернута выставка картин молодых художни
ков и студентов театрально-художественного института.

Фото Артема КОНСТАНТИНОВА.

" И с т о р и ч е с к о е

п р о ш л о е

У з б е к и с т а н а "

В Галерее изобразительного искусства НБУ 
состоялась презентация книги 
“Историческое прошлое Узбекистана”.

Это краткий историко-археологический очерк, написан
ный всемирно известным ученым, доктором исторических 
наук, академиком АН РУ Эдвардом Ртвеладзе.

В ней приводятся сведения по истории Узбекистана на
чиная с момента появления — около миллиона лет назад — 
на территории нашей страны первобытных людей, зарож
дения и развития государственности в эпоху Бронзы, ран
него Железа. Отдельные главы посвящены периодам ан
тичности и Средневековья, эпохе Амира Темура и Тему- 
ридов. Очерк завершается описанием узбекских ханств до 
экспансии в 1864 году Российской империей.

По сообщениям информационных агентств 
подготовили Ирина СЕРЫХ, Егор ШАРАЙ, 

Сергей САВЧУК-КУРБАНОВ.

I Читатель предлагает Г о р о д с к о й  т р а н с п о р т :

Н Е О Ж И Д А Н Н А Я  А Л Ь Т Е Р Н А Т И В А

Пригородный унифицированный электропоезд с верхним и нижним токосъемом, доехав из Янгиюля до Ташкента, 
в районе станции метро “Сабир Рахимов” “ныряет” под землю, по действующей Чиланзарской линии 

метрополитена следует через центр столицы, у станции метро “Пушкинская” выезжает на железнодорожную 
станцию “Салар” и продолжает путь до Чирчика. Это очень удобно для пассажиров, которые быстро и без 

пересадок могут добраться из пригорода до многих районов Ташкента...

Такую картину “нарисовал" в своем 
письме житель массива Сергели Бахти
ер Туляганов. Он предлагает рассмот
реть перспективы использования элект
рического железнодорожного транспор
та в пригородно-городских пассажирс
ких перевозках. “Исходя из международ
ной практики, — пишет Б. Туляганов, — 
можно видеть, что в большинстве мега
полисов мира перенасыщение улиц ав
томобилями, связанные с этим “проб
ки", загрязнение воздуха выхлопными 
газами реально ухудшают качество жиз
ни как с экономической, так и с соци
альной точек зрения. Поэтому сейчас от
дается предпочтение городскому пасса
жирскому транспорту с большей провоз
ной способностью, в частности, городс
кой рельсовый электротранспорт эффек
тивнее использует пространство и мо
жет перевозить больше пассажиров. 
Пригородно-городской железнодорож
ный транспорт хорошо зарекомендовал 
себя во многих мегаполисах, например, 
Токио, Осаке, Нагоя, Лондоне, Франк
фурте на-Майне, Лос-Анджелесе, Сан- 
Франциско, Москве и других.

Ташкент также становится крупным 
мегаполисом. Бывшие пригороды, окра
ины и районы-спутники органично вли
ваются в единое урбанистическое про
странство столицы. В пригородную зону 
Ташкента входит территория в радиусе 
60 километров от центра города, пло
щадь которой равна 9,9 тысячи квадрат
ных километров с населением почти в 
1,2 миллиона человек. При этом важно 
иметь в виду, что жители пригородной 
зоны связаны с Ташкентом трудовыми, 
учебными и культурно-бытовыми отно

шениями. Пригородная зона является 
главным поставщиком сельхозпродук
ции для населения Ташкента, служит 
местом загородного отдыха. Вследствие 
этого появляется необходимость органи
зации регулярной, скоростной, экономи
чески рентабельной транспортной свя
зи со всеми районами города и его 
пригородной зоны.

С учетом этой задачи была принята 
Концепция развития городского пасса
жирского транспорта в Республике Уз
бекистан на 2000 — 2005 годы, одобрен
ная постановлением Кабинета Мини
стров Республики Узбекистан от 26 но
ября 1999 года, в соответствии с кото
рой в перспективе намечено строитель
ство новой четвертой линии метро в 
Сергелийский район столицы. Однако 
если не рассматривать строительство 
метро как единственно возможный ва
риант, то было бы целесообразно рас
смотреть и альтернативный вариант".

В качестве альтернативы автор пред
лагает ныне имеющуюся железнодорож
ную линию, которая проходит по густо
населенным жилым массивам Сергелий- 
ского, Яккасарайского, Мирабадского, 
Хамзинского, Мирзо-Улугбекского, Юну- 
сабадского и Сабир-Рахимовского рай
онов города Ташкента, а также через 
пригородные населенные пункты Уртаа- 
ул, "Узбекистан", Кибрай, города Келес, 
Янгиюль и Чирчик с численностью на
селения свыше 200 тысяч человек и рас
положенных в 5 — 30 километрах от сто
лицы.

Суть предложения заключается в том, 
чтобы рассмотреть возможности исполь
зования резервов провозной способно

сти существующего железнодорожного 
транспорта для пригородно-городских 
пассажирских перевозок. По мнению ав
тора предложения, использование инф
раструктуры Ташкентского регионально
го железнодорожного узла ГАЖК “Узбе
кистон темир йуллари” для нужд пасса
жирских перевозок позволит организо
вать при сравнительно небольших зат
ратах на первоначальные капиталовло
жения и последующую эксплуатацию, 
перевозку скоростными электропоезда
ми пассажиров из отдаленных районав 
города и его пригородной зоны в центр 
и обратно по двум направлениям:

станции “Келес" — “Чукурсай” — "Са
лар” — "Ташкент-Северный” — “Аэро
порт" — “Тукимачи” — “Сергели”;

станции “Янгиюль" — “Узбекистон" — 
“С. Рахимов” — “Ташкент-Южный” — 
“Тукимачи" — “Аэропорт" — “Ташкент- 
Северный" -  "Салар” -  "Ялангач”, а в 
перспективе — через Кибрай до Чирчи
ка.

При этом железнодорожные и авто
бусные пассажирские перевозки, по 
мысли автора, должны быть единым 
транспортным комплексом, где каждый 
из видов транспорта выполняет свои 
функции. Автобусы, курсируя на корот
ких расстояниях, подвозят пассажиров к 
ближайшим станциям или остановочным 
пунктам железнодорожного транспорта, 
который перевозит пассажиров из од
ного района Ташкента и его пригородов 
в другой.

Как считают специалисты проектных 
институтов “ТошкентбошпланЛИТИ" и 
“Тоштемирйуллойиха", железнодорож
ная линия в Ташкенте проходит очень 
удачно по территориям всех пяти его 
промышленных зон, вблизи крупных 
жилых массивов, пунктов массового по
сещения и при этом может сыграть роль 
линий наземного метро. При надлежа
щей организации подвоза к станциям

пригородно-городского железнодорож
ного транспорта в Ташкенте и его при
городной зоне объем пассажиров может 
достичь 10— 15 миллионов человек в 
год, или 40 тысяч пассажиров в сутки. 
Тем самым значительно снизится транс
портная нагрузка и экологическая напря
женность на уличную сеть столицы.

По мнению автора предложения, дан
ный комплекс транспортных услуг спо
собен выполнить те же задачи, что и 
проектируемые линии метро, но в то же 
время не требует огромных капитальных 
вложений. По мнению зарубежных спе
циалистов, использование существую
щих железнодорожных линий в черте го
рода для пригородно-городских пасса
жирских перевозок в несколько раз эко
номичней и эффективнее по сравнению 
со строительством новых линий метро
политена. Во-вторых, пассажиры, ежед
невно прибывающие в Ташкент из при
городных зон к местам работы и учебы, 
за короткое время смогут добраться до 
нужного места. В общем, преимуществ 
немало.

К своему письму автор предложения 
приложил и перечень тех работ, кото
рые необходимо выполнить для органи
зации движения электропоездов приго
родно-городского сообщения. Напри
мер, понадобится проложить вторые 
пути, оборудовать их дополнительными 
устройствами сигнализации и электри
фикации всего лишь на двух небольших 
участках: “Тукимачи" — "Сергели" и “Са
лар” — “Ялангач" ( а в перспективе — до 
Чирчика). Кроме того, предлагается по
строить ряд новых остановочных пунктов 
и реконструировать имеющиеся плат
формы для быстрой и безопасной по
садки и высадки пассажиров.

Конечно, нельзя сказать, что идея, 
предложенная нашим читателем, "про
считана" до мелочей и учитывает все 
нюансы, которые могут возникнуть при

разработке и тем более при реализа
ции столь масштабного проекта. Но это 
задача специалистов. Сейчас главное, 
на наш взгляд, в целом оценить само 
предложение с точки зрения возмож
ностей его реализации. Поэтому, дума
ется, интересен ряд оценок предложе
ния Б.Туляганова.

Как считают в Узбекской ассоциации 
транспорта и транспортных коммуника
ций, данное предложение заслуживает 
внимания, а следовательно, более осно
вательного и детального изучения во 
всех аспектах перспективного развития 
транспорта в городе Ташкенте и приго
родной зоне.

По мнению специалистов института 
“ТошкентбошпланЛИТИ”, использование 
железнодорожного транспорта для при
городных и внутригородских перевозок 
— дорогостоящее мероприятие, требу
ющее выполнения многих условий, по
этому для окончательного решения это
го вопроса необходимо провести ана
лиз пассажиропотоков и тенденции их 
изменений за последние годы, разрабо
тать варианты технических решений и 
экономического обоснования принима
емых решений.

“Вопрос об организации скоростных 
электропоездов для внутригородских 
пассажирских перевозок в Ташкенте не 
только заслуживает внимания, но и на
зрел для комплексного рассмотрения и 
принятия обоснованных решений", ■— 
сообщается в ответе Б. Тулятанову из 
ОАО "Тоштемирйуллойиха".

В ГАЖК “Узбекистон темир йуллари” 
считают, что рассмотрение предложения 
об альтернативе строительства линии 
метро в сторону жилого массива Серге- 
ли и определение его целесообразно
сти требует серьезной проработки воп
роса совместно с проектными институ
тами и проведения предварительных 
технико-экономических расчетов. При

этом необходимо учесть, что компания 
в настоящий момент не располагает 
средствами для проведения предложен
ных в проекте работ. В ответе также со
держится констатация того, что альтер
нативой новой линии метрополитена 
может служить строительство отдельной 
наземной двухпутной железной дороги, 
предназначенной только для движения 
пассажирских электропоездов, не име 
ющей с другой железной дорогой пере 
сечения на одном уровне, со своим пар 
ком электропоездов и входящей в сис 
тему городского пассажирского транс 
порта. А все это, несомненно, требует 
огромных затрат.

Специалисты Госкомприроды вырази
ли поддержку предложению по созда
нию современной и экологически без
вредной транспортной инфраструктуры 
в городе Ташкенте и его пригородной 
зоне при условии проработки вопроса 
с учетом энергосберегающих техноло
гий.

Свою точку зрения высказали и спе
циалисты инспекции “Узгосжелдорнад- 
зора”, которые считают, что предложе
ние Б. Туляганова необходимо более 
основательно изучить и определить оп
тимальные варианты его поэтапной ре
ализации. При положительном решении 
вопроса об осуществлении проекта ин
спекция активно будет участвовать в ре
шении вопросов обеспечения безопас
ности перевозок пассажиров на желез
нодорожном транспорте.

Так что предложенный нашим читате
лем проект особых возражений не вы
зывает. Вместе с тем, вполне естествен
но, даже при всех его “плюсах" он вряд 
ли может быть реализован без деталь
ной проработки. Но тут свое веское сло
во должны сказать специалисты транс
порта, руководители города.

Сергей ЛИ.
Фото Рашида ГАЛИЕВА.
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Компьютеры на базе процессора Ы еГ РепЙит?

М илосердие — 
нравственный долг

Джизак и Сырдарья до  недавнего времени 
оставались единственными регионами страны, 

где не существовало школы-интерната для 
незрячих и очень плохо видящих детей.

Не каждый родитель отваживался отправлять 
своего ребенка в Ташкент, Самарканд, другие 

города Узбекистана.

М и р  с т а л  с в е т л е е
Теперь в Джизаке пост

роено великолепное учеб
ное заведение для этой 
категории наших юных со
граждан. Здесь будут вос
питываться и получать 
знания 150 детей-инвали- 
дов из двух областей. На 
строительство уникально
го объекта государство 
потратило один миллиард 
сумов. Эти средства уме
ло и эффективно освоил 
коллектив многопрофиль
ного строительного пред
приятия “Камол” .

— На трех этажах раз
местилось 20 просторных 
классов, кабинетов и ла
бораторий, — рассказы
вает директор школы-ин
терната Мавлюда Эрга
шева. — Они оснащены 
современным оборудова
нием, инвентарем и ме
белью. Учить детей и уха
живать за ними будут 30 
преподавателей и 25 вос
питателей, принятых на 
работу на конкурсной ос
нове. Полностью укомп
лектован и технический 
персонал. Все дети обес
печены специальными 
учебниками и тетрадями. 
В библиотеке богатый 
выбор книг.

К учебному корпусу 
примыкает трехэтажное 
здание общежития, в ком
натах которого санузлы, 
душевые. С водой проблем 
не будет. Построена водо
напорная башня. Полы в 
коридорах и комнатах 
паркетные. На первом эта
же разместились парикма
херская и сапожная мас
терская. В спортзале — 
все необходимое для про
ведения уроков физкуль
туры и занятий в различ
ных секциях.

В просторной, уютной 
столовой дети будут пи
таться четыре раза в день. 
Пищеблок оснащен обору
дованием и инвентарем, 
стоимость которого пре
вышает 50 миллионов су
мов. В школе-интернате 
существенное нововведе
ние — в общежитии три 
гостиничных номера с от
дельной кухней и ванной. 
Ведь к детям часто приез
жают родители.

— Я очень мечтал стать 
учителем, — говорит пре
подаватель узбекского 
языка и литературы инва
лид I группы по зрению 
Абдувохид Тухтаев. — 
Высшее образование по
лучить удалось, работы, к 
сожалению, у меня не 
было. Долгие годы из-за 
этого находился как бы в 
домашнем заточении. Вот 
так одним очень мудрым 
решением правительство 
позаботилось и о детях, и 
о взрослых. Мир для нас, 
пусть и в переносном 
смысле словно стал свет
лее.

Ни одна категория лю
дей в нашей независимой 
стране не остается без 
внимания и заботы. Вот и 
в Джизаке новая школа- 
интернат для незрячих и 
очень плохо видящих де
тей появилась не просто 
для отчетности. Государ
ство вложило сюда как бы 
частицу своей души, что
бы учащиеся и педагоги, 
обделенные судьбой, не 
чувствовали себя ущем
ленными в нашей боль
шой и дружной семье.

Акимжан АДИЗОВ, 
наш соб. корр.

Джизакская область

В нашей стране проводится большая работа по воспитанию 
гармонично развитого молодого поколения. По праву можно 

гордиться молодыми людьми, которые, используя 
предоставленные возможности, проявляют свои яркие 

дарования.

РАВНОДУШИЕ К
м о ж е т  п р и в е с т и

Заслуживает похвалы и всесто
ронняя забота родителей, воспиты
вающих детей в соответствии с вы
сокими нравственными принципа
ми, указывающих им правильный 
путь в жизни.

Однако встречаются и такие ро
дители, которые не полностью осоз
нают свою ответственность и долг 
по отношению к детям. К сожале
нию, среди них находятся и такие, 
для которых дороже собственный 
покой, и поэтому, наверное, они 
пускают воспитание детей на само
тек, что приводит к отчуждению ре
бят от своей семьи. Большинство 
таких детей, испытывая недостаток 
внимания к себе, не могут найти 
свое место в жизни, и нередко вста
ют на путь правонарушений.

Недопущение подобных явлений, 
предотвращение беспризорности 
детей, профилактика правонаруше
ний и преступности среди несовер

шеннолетних являются одними из 
основных направлений в деятельно
сти органов внутренних дел. С этой 
целью они ведут работу в постоян
ном взаимодействии с образова
тельными учреждениями и махал- 
лями.

Для того, чтобы несовершенно
летние содержательно проводили 
свободное время, чтобы укрепля
лось их здоровье, при действующих 
в республике более двух тысячах 
опорных пунктов милиции оборудо
ваны спортивные площадки, регу
лярно работают различные секции 
и кружки. .

Неблагоприятная обстановка в 
некоторых семьях нередко приводит 
к правонарушениям и беспризорно
сти детей. Таким ребятам, которые 
вынуждены искать приют на улице, 
оказывают поддержку центры соци
ально-правовой помощи несовер
шеннолетним.

В настоящее время в нашей стра
не функционирует более десяти таких 
центров. Сюда приводятся подростки, 
без дела слоняющиеся по улицам.

— Сотрудники центра находят и 
приводят сюда детей, которые раз
ными путями прибывают в столицу 
из областей, соседних республик, за
нимаются всевозможными неблаго
видными делишками, — говорит на
чальник Центра социально-правовой 
помощи несовершеннолетним Глав
ного управления внутренних дел го
рода Ташкента, полковник Нуриддин 
Уралов. — Эти ребята находятся в на- 

, шем центре максимум в течение од
ного месяца. За этот срок мы выяс
няем их личность, адрес, а затем со
общаем родителям или родственни
кам. В большинстве случаев дети 

' возвращаются в свои семьи. В неко
торых случаях мы устраиваем их в 
детские дома, специализированные 
школы-интернаты. Благодаря таким

действиям ежегодно предотвращает
ся беспризорность более 3,5 тысячи 
детей.

В центре для детей созданы все 
условия, они размещаются по воз
растным группам в чистых и уютных 
комнатах. Для них устраиваются ин
тересные занятия. К услугам ребят 
— компьютерный центр и спортив
ные площадки.

Из бесед с “потерявшимися" 
детьми выясняется, что некоторые из 
них ушли из дома сознательно. 
Мальчик Бахтиёр Рахимов из таджик
ского города Ходжент рассказал о 
том, что покинул свой дом, чтобы 
заработать и помочь своей семье. А 
вот Бабамурад Уримов из Ферганы, 
Назим Худайназаров из Кашкадарьи 
приехали в столицу “погулять”. Стар
шему из них не исполнилось и 14 лет.

Интересно, что, как правило, ро
дители таких детей и не пытаются 
искать своих исчезнувших питомцев.

ДЕТЯМ
к  б е д е

Между тем не всегда легко выяс
нить фамилии и адреса приведен
ных в центр детей. Ведь среди них 
есть немало ребят, прибывших из 
соседних государств, и даже из Рос
сии. Поэтому сотрудники центра ус
тановили связи с такими же орга
низациями, действующими в обла
стях и других странах. Это имеет 
важное значение для того, чтобы 
дети побыстрее были доставлены 
к своим близким.

Недаром говорится: будешь бро
дить — будешь горе родить. Эту муд
рую пословицу не должны забывать 
родители, бросившие воспитание 
рожденных ими детей на самотек. 
В противном случае ребенок, ока
завшийся без присмотра и внима
ния родителей, может наказать их 
самих — скатиться на кривой путь 
преступлений.

Норгуль АБДУРАИМОВА, 
корр. УзА.

Фестиваль
экожурналистики:

ПОДВЕДЕНЫ
РЕГИОНАЛЬНЫЕ

ИТОГИ
Подведены итоги нацио

нального конкурса V Централь
ноазиатского фестиваля эко
журналистики. На посвященной 
этому событию пресс-конфе- 
рениии перед участниками 
выступили представители 
Госкомприроды, МО “Экосан", 
национальные координаторы 
фестиваля в Узбекистане, ве
дущие экологи страны. Они, в 
частности, отметили, какое ог
ромное значение имеют публи
кации в СМИ на темы охраны 
природы, которые вызывают 
широкий общественный резо
нанс и действенную реакцию 
властей и руководителей 
предприятий. Здесь же были 
оглашены результаты нацио
нального этапа конкурса V Цен
тральноазиатского фестиваля 
экожурналистики. Среди луч
ших, кто освещает проблемы 
экологии, была признана кор
респондент газеты “Народное 
слово” Динара Чиркова. А 
вскоре будут определены име
на участников финальной фазы 
фестиваля в городе Алматы.

Соб. инф.

Эстетическое образование

Т А К И Е  Ю Н Ы Е ,  А  У Ж Е  И С К У С С Т В О В Е Д Ы !
Приобщению посетителей к  своей деятельности путем  

образовательных программ в Государственном музее искусств 
РК имени И. Савицкого отводится особое место. Сотрудники 
музея не только учат молодых зрителей понимать и видеть 

прекрасное, но и воспитывают патриотические чувства, ,прививая 
бережное отношение к  богатейш ему духовному наследию  

каракалпакского народа.

Сегодня в музее реализу
ются два образовательных 
проекта для каракалпакских 
ребят—“Юный искусствовед” 
и “Музей на колесах” . Вот 
уже третий год подряд 
школьники из Нукуса, а так
же из отдаленных регионов 
изучают историю мирового 
искусства.

— Мы поняли, что необходи
мо воспитать себе смену, а для 
этого важно пропагандировать 
профессию музейного работни
ка, — делится координатор 
проекта Валентина Сычева.

Занятия здесь проводят
ся два раза в неделю. Пос
ле окончания школьных уро
ков нукусские мальчишки и 
девчонки скорей торопятся 
в музей, где их ждут увлека
тельные рассказы о масте
рах Древней Греции, Египта, 
Рима, художниках эпохи 
Возрождения. Потом можно 
побродить по самой музей
ной экспозиции, где выстав
лены копии произведений 
великих мастеров прошлого 
и оригинальные работы ху-. 
дожников начала XX века. А

ш всем, кто желает 
побольше узнать 
по теме пройден
ного материала, 
предлагается вос
пользоваться ис

точниками богатой видео
теки и библиотеки музея.

Сотрудники музея прово
дят для школьников поезд
ки по древним и средневе
ковым памятникам Хорезма.

— Наши ребята проявля
ют большой интерес к куль
туре края. А подобные заня
тия помогают им не только ус
воить пройденное, но и раз
вивают кругозор, — говорит 
Валентина Егоровна. — Даже 
учителя в школах заметили, 
что дети стали активнее ве
сти себя на уроках.

Заканчивается курс для 
юных искусствоведов выстав
кой, которую они готовят 
сами: от отбора работ, мон
тажа выставки до открытия 
и проведения экскурсии.

Другой проект — “Музей 
на колесах" предоставляет 
возможность детям из отда
ленных районов Каракалпак
стана познакомиться с час
тичкой коллекции музея. В 
рамках проекта в Чимбайс- 
ком, Кегейлийском, Ходжей- 
лийском районах и в горо
де Тахиаташе сотрудники 
музея организовывают пере
движные выставки в обще
образовательных школах. На 
их фоне проводятся лекци
онные занятия, но не в виде 
“скучных рассказов” , а в

форме увлекательной “игры 
в прошлое” . Девочки при
меряют богато вышитые 
наряды каракалпакской не
весты, ребята могут по
смотреть, как выглядела 
раньше хозяйственная часть 
юрты, и т. д. Такое, каза
лось бы, далекое прошлое 
становится более близким и 
понятным для учащихся 
школ. Особое внимание от
водится уникальной коллек
ции, которую собрал И. Са
вицкий. По окончании кур
са ребятам предоставляет
ся возможность увидеть ее 
непосредственно.

Ирина ПЕТРУШИНА, 
ученый секретарь 

ГМИ РК им. И. Савицкого.

Ь а .сот
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Теперь 4 раза в неделю  из Ташкента в Л ондон и обратно
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Пассажиры могут наслаждаться удобствами салона бизнес-класса С1иЬ \Л/ог1Ь и получить льготы 
воспользовавш ись программой Ёхеси(|уе С1иЬ для поощ рения часто летающ их клиентов 
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при наличии мест, сборы аэропорта не включены в стоимости билета.
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Лучшие среди равных

Ч Е М П И О Н О В  Р А С Т Я Т  С Ы З М А Л Ь С Т В А
Почти неизвестные нам кундо, кэндо, джиу-джитсу, 

таэквондо, муайтай и его западный вариант -  
кикбоксинг —  вот далеко не полный перечень 

единоборств, представленных на Девятом 
Международном фестивале боевых искусств, 
состоявшемся недавно в Санкт-Петербурге.

Узбекистан там достойно пред
ставляли наманганцы Парвез Аб- 
думавлянов и Даврон Мусохужа- 
ев, занявшие первое и третье 
места. Оба они учатся в девятом 
классе, являются воспитанниками 
старшего тренера молодежной 
сборной области по шотокан-ка- 
ратэ, обладателя черного пояса 
третьего дана Аюбхона Ташбаева, 
который вырастил свыше 30 чем
пионов Узбекистана, 150 победи
телей различных международных 
турниров, пять мастеров спорта, 
а сам он не раз получал звание 
“Лучший тренер по каратэ". Час
то заслуги тренера уходят на вто

рой план. Сегодня мы решили за
полнить этот пробел. Наша бесе
да с ведущим тренером области 
посвящена проблемам и специ
фике этого вида спорта.

— Аюбхон, ваши успехи впе
чатляют. Но почему в столь пре
стижных состязаниях участво
вали всего двое наших ребят?

— В этих состязаниях, имеющих 
больше боевую направленность, 
участвуют бойцы со всего мира. 
Здесь можно увидеть даже извест
ных киноактеров и спортсменов, 
захватывающие поединки, сравнить 
и оценить достоинства различных 
видов единоборств. В 2000 году тут

успешно выступили сразу 12 на- 
манганцев. Тогда нам очень помог 
нынешний хоким города Мухаммад- 
жон Юсупов, оказавший финансо
вую помощь для поездки. Кстати, 
он принимает сейчас меры для воз
рождения деятельности клуба ка
ратэ “Умид”. В этом же году, увы, 
нам пришлось ехать за счет внут
ренних резервов.

— Кстати, о резервах. Кара
тэ и другие единоборства очень 
популярны, а секции чаще все
го платные. Почему? Как рас
ходуются эти средства?

— Единоборства действительно 
у нас популярны, но культивируют
ся далеко не во всех спортивных 
школах. Секций не хватает. У нас в 
дополнительных группах берутся 
взносы, но это больше элемент от
бора. Как только ученик проявил 
свои способности, мы его перево
дим в резерв сборной, и тогда он 
занимается уже бесплатно. Притом 
тут имеют значение не только фи
зические данные, но и безупреч
ное поведение. Обращаем внима
ние и на успеваемость в школе — 
можем отчислить неисправного 
двоечника. Средства у нас исполь
зуются на различные организаци
онные цели, как, например поезд
ка на турниры, поддержка малоиму
щих семей. Многие ребята учатся

в вузах на контрактной основе, и 
мы оплачиваем их учебу.

— Тут невольно рождается 
вопрос: куда смотрит и что де
лает областная федерация ка
ратэ?

— Эта федерация существует 
только на бумаге—она уже три года 
пребывает в состоянии летаргичес
кого сна. Из-за недостатка финан
совых средств никакого активного 
участия в нашей работе не прини
мает. Вот и приходится в деле вос
питания хороших спортсменов ра
ботать самим. Годы уходят на то, 
чтобы постичь технические основы, 
при этом ученик накрепко усваива
ет то, что он владеет эффективным 
оружием, которое нельзя применять 
во вред людям. Тут идет процесс 
перевоспитания личности. Мы пре
подаем боевые элементы надежным 
парням, в которых уверены. Завтра 
они пойдут в армию, милицию и 
будут защищать Родину. Это им 
крайне необходимо. Мы стараемся 
сделать все, чтобы спорт не стал са
моцелью и помехой в жизни. Пусть 
ребенок не будет знаменитым 
спортсменом, главное — чтобы он 
стал хорошим человеком.

Пулат ХАМДАМ, 
соб. корр. “Народного слова”.

Алтынбек БАЙБУЛАТОВ.

Жители махалли “Уратепа” 
сельского схода граждан 

“Катортол”  Зангиатинского района 
испытывали большие неудобства 

из-за соседства с расположенными 
поблизости на берегу канала 
Бозсу водоочистительными 

сооружениями и ГЭС-1.

П р об ле м а  реш ена 
п о л о ж и те л ь н о

Дело в том, что станция аэрации была 
построена сорок лет назад и предназна
чалась для очистки сточных вод. На ГЭС-1 
же каждое лето производился текущий ре
монт, во время которого участок канала, 
куда сбрасывались сточные воды, перекры
вался. Естественно, это вело к загрязне
нию атмосферы, антисанитарии.

Неоднократно жители близлежащих ок
рестностей обращались в различные орга
низации с просьбой решить эту пробле
му, но безрезультатно.

Наконец, в дело вмешалось Ташкент
ское областное территориальное объеди
нение обществ защиты прав потребите
лей. И тогда за работу взялась группа мо
ниторинга. Проблема изучалась на месте.

Претензии населения оказались обо
снованными. Заключение было однознач
ным — ситуацию необходимо срочно из
менить, в противном случае может возник
нуть опасность эпидемии.

Лишь после этого государственная ак
ционерная компания “Узбекэнерго” все
рьез занялась решением вопроса. На этот 
раз были приняты необходимые меры для 
того, чтобы во время летнего ремонта ГЭС 
на канале Бозсу не возникала столь опас
ная антисанитарная обстановка. Удалось 
пропускать сточные воды понемногу, не 
допуская их скопления.

Так благодаря вмешательству област
ного территориального объединения об
ществ защиты прав потребителей была по
ложительно решена проблема, из-за ко
торой много лет страдали люди.

Негмат ДУШАЕВ, корр. УзА.

Рыбацкие байки
К а п р и з н ы й  

к р а с а в е ц
Этот случай произошел на берегу Сырдарьи. Я забросил 

снасть в метре от камыша на глубину двух метров. Поплавок 
начал мелко-мелко подрагивать, совсем не погружаясь в воду 
и не подвигаясь в сторону. Подсекать было бесполезно. Долго 
ждал настоящей, верной поклевки. Наконец, поплавок со
всем успокоился. Подождав еще немного, я вытянул удочку. 
Червяк был оторван ровно по самое жало крючка.

Насадил нового и сделал заброс в то же место. Почти 
сразу поплавок снова начал подрагивать. Так бывает, когда к 
червяку присасывается пиявка. Пришлось снова долго ждать. 
И когда он успокоился, вытянул удочку. Червяк опять оказал
ся оторванным по самый крючок. Насадил нового и решил 
при малейшей поклевке немедленно сделать подсечку. Сде
лал. Червяк оказался почти нетронутым, лишь немного помя
тым. Снова стал ждать решительной поклевки. Но ее не было. 
Все повторилось сначала. Так прошло немало времени.

Было уже далеко не утро. Солнце поднявшись высоко, 
приятно пригревало. Согревшись на нем, вдоль стены ка
мыша бойко сновали синие и зеленые стрекозы. Они бес
церемонно садились на мой поплавок.

Раздосадованный я уже окончательно решил уходить с 
озера.

Но напоследок все же забросил удочку еще раз в то же 
самое место, которое мне казалось уже злосчастным. В это 
время на совершенно чистом небе появилось небольшое лег
кое облако, которое “направилось” прямо к солнцу. Попла
вок по-прежнему тихо подрагивал. Но лишь облачко прикры
ло на минутку солнце, а на воду упало несколько капель дож
дя, поплавок резко нырнул в глубину. Это было совершенно 
неожиданно, и я с некоторым запозданием отреагировал 
на поклевку. Все же после подсечки леска натянулась до 
предела, удилище погнулось в дугу — почувствовался силь
ный и упрямый ход рыбы. Она неудержимо тянула вглубь. 
Поняв, что удочка не выдержит, вот-вот сломается, я стал 
тянуть леску руками. После нескольких попыток рыбы уйти в 
глубину, она стала податливее. И, наконец, на берегу ока
зался почти двухкилограммовый красавец.

Мне надолго запомнилось его могучее бронзовое тело с 
маленькими глазками и крупными, почти полуметровыми 
плавниками...

Масгут МАХМУТОВ, 
наш соб. корр.

“ Это было 
недавно, 
это было
давно п

Так называлась 
очередная выставка 
картин художников- 
ветеранов Академии 

художеств 
Узбекистана.

Она была организова
на в столичной гостинице 
“Локомотив”, которая за 
последние годы стала для 
ветеранов родным выста
вочным залом.

Более 30 работ было 
представлено на нынеш
ней экспозиции скульп
тором Л. Рябцевым, кера
мистом Л. Козловой, ху
дожниками Г. Серовым, 
В. Акудиным, В. Родиным 
и другими. Жизни, радо
сти, оптимизма, светлого 
видения, надежды полны 
работы неунывающих ве
теранов. Они щедро да
рят свое творчество, за
ряжают энергией, бодро
стью, активной жизнен
ной позицией.

Тамара ВАСИЛЬЕВА.

НАЦИОНДТ1БНАЯГАВИАКОМПАНИЯ

т ж т о н ш о т м
^ О ’гв Е ю з т о ы

Ьауоуо'Иап

с 21.11.2005 г. по 21.12.2005 г. проводит открытые 
тендерные торги по приобретению

ш т ш т ж т т й  оборудования.
Заявки на участие в тендере направлятьпо адресу:
У з б е ки с та н , Г С П -7 0 0 0 6 0 , г. Т а ш ке н т , ул . М о в а р о ун н а хр , 4 1 . С а и д о в у  Д . А.
Т е л ./ф а к с  1 3 6 -7 3 -5 8 , е -т а Н : <1_5ак1о\г@ тЬох. ги
Стоимость тендерной документации — 100 долларов США. Для отечественных 

производителей (поставщ иков) оплату за получение тендерной документации 
производить в сумах по курсу ЦБ РУ на день оплаты по следующим реквизитам :

р а с ч е тн ы й  с ч е т : 2 0 2 1 0 0 0 0 0 0 0 5 9 6 0 7 7 0 0 1  в ЦОО НБ В Э Д  Р е с п у б л и ки  
У зб е ки с та н , М Ф О  0 0 8 8 2 .

Для иностранных производителей (поставщ иков) оплату за получение тендерной 
документации производить в долларах СШ А последую щ им реквизитам:

И
ООО Т Е Х Ш О М А В К Е Т  Р Ш 8

банковские реквизиты; У гЬ е  к)з1ап А1пмауз
Банк-корреспондент: 115А М е »  У о гк

В а п к  о? М еж У о гк
а ссо и п*: 8 9 0 -0 0 5 6 -5 7 6
5УУ1РТ: т у т ц з з н

Банк получателя: Сеп(га1 ор е гаИ о п  ЬгапсЬ  о( ТИе МаМопа! В а п к
Гог РогЫ дп Е с о п о т1 с  А с1М *у о» (Ие ВериЬНс о !  О з Ь е М з и т
а ссо и Ш : 2 0 2 1 0 8 4 0 0 0 0 5 0 6 0 7 7 0 3 0
В а п к с о д е : 0 0 8 8 2
$ у у |г г :  ^ р д у г г х

О пл ата , п р о и зв е д е н н а я  за  те н д е р н у ю  д о ку м е н т а ц и ю , в о з в р а т у  не п о д л е ж и т .
Тендерное предложение должно быть представлено в двух запечатанных конвертах | 

на любом языке с обязательным переводом на русский язык.
|

Срок приема тендерных предложений —  до 18.00 21.11.2005 г. по адресу: 
ГСП-700060, г. Ташкент, ул. Мовароуннахр, 41, Саидову Д . А.

ОФИЦИАЛЬНЫЙ АГЕНТ СП “ ВАЗТРА* 
П Р Е Д Л А Г А Е Т

М О Д Е Л Ь Н Ы Й

РЯД

АВТО”

ТОВАР ПОД ЗАКАЗ

Представительство компании
ВОСТОК<&> СЕРВИС

СП ООО “Торгеу ТеЛПе” ^
радо сообщить, что

новый .
магазин!

О Т К Р Ы Л С Я
§»•<? •*■

СПЕЦОДЕЖДА, РАБОЧАЯ ОБУВЬ, 
СРЕДСТВА ЗАЩИТЫ, ИНСТРУМЕНТ,

Т е л .  1 9 9 - 5 5 - 9 6 .  Т е л . / ф а к с  1 9 9 - 8 7 - 2 3 .  |

а также в широком ассортименте 
противогазы, респираторы и 
комплектующие к ним.
Оптом и в розницу.
Адрес: г. Ташкент, ул.Кары Ниязова, 11
(ор-р ~~ м X. Алимджана, за бизнес-центром).

&
Форма оплаты-любая.
Тел. 137-02-86. 

Теп./факс 133-47-30.

М 1 с г о $
Авторизированный дистрибьютор 
ко м п а н и и  ТАР1КАМ в У з б е к и с т а н е

С о в р е м е н н ы е  к а н а л ь н ы е  
с и с т е м ы  к о н д и ц и о н и р о в а н и я

^ Ш Ш Ч Е Й  С В Е Ж Е Г О  В О З Д У Х А

\ Х  З Д А Н И Й  И  П О М Е Щ Е Н И Й

Проектирование, 
монтаж "под ключ".

То арр1у йэг И1е

ВгШзН СИеуептд 5 сНо1аг§Ырз *ог 2006 еп1гу
СПеуетпд 15 Ше 5с1ю1аге(1|р ргодгатте оНЬе Ыпйес! К тд д о т'з  Роге1дп апс! СоттопжеаИй 0№се ууЫсИ 15 
ас1т1П15{егес1 Ьу 1Ие ВгШвИ СоипсН т  1)гЬек151ап.

Асайегтис уеаг 2006-2007
ТЬе о^есКуе оНЬезе зсМагзМрз 18 № ргоуМе ои1з1апсНпд дгас1иа1е$ «ИМ ап орроПипИу № ригзие роз1дгайца1е 
з1исИез т  Ше 11пйес1 К тд й о т. ТИезе соигзез з(юи1с1 Ье ге1еуап1 Ьо1Ь 1о сагеег йеуе1ортеп1 ап«11о 1Ие па!юпа1 
с!еуе1ортеп1 оКЬе РериЫю оТ 1)гЬек1з1ап 
АррНсаШз зМоик! Ье:
•  ипйегМ еадеЗб
• Огас1иа1е5 \л/М ап ехсеНеп! асайетю гесогх! |п зиЬ]ес1з зисИ аз, Есопогтсз, 1п1егпа1юпа1 Ре1а1юпз,

1.ауу, Визтезз АдтМзиаИоп, МесИа СоттипюаНопз апй «ЪитаПзт, АдпсиИиге, НеаКН 
МападетеШ, АррПей 8 с1епсез апс1 Сотри1егТесЬпо1оду.

• Рго^еззюпа1з « к  И ои(з!апсЛпд сагеег(гаск гесогс!
• Н1дЫу ргоЯйеп! 1П ЕпдНзЬ
АррНсаКоп (огтз та у  Ье оЫатес! (го т Ше ВгШзИ СоипсН 1пГогта*юп Сеп1ге. Сотр1е1ес1 (огтз зЬои1с1 Ье ге1итес! 
Ьу 1 РесетЬег 2005.АррПса1юпз гесе^ей аЙег1 ОесетЬег2005\ллИ по1 Ье сопзйегей.
Рог 7иПИег тйэгтаКоп р1еазе соп1ас! А1уог КЬаззапоу а1 1Ье ВгШзИ СоипсН МогтаИоп Сеп(ге а1 
а1уог.кИа55апоу@ЬгИ1зИсоцпа1.иг

П р и  н и  м а е т с я о п  л а т а ^ с  п л а с т и к о в ы х  с у м о в ы х <  к а р т о ч е к ?

* --------—• ^  / /  / /  / /  / /  / /  ! Г н  §$ шш т  »  ш-------

С О В Р Е М Е Н Н Ы Е  Г Е Р М Е Т И Ч Н Ы Е  С Т Е К Л О П А К Е Т Ы  П Р Е П Я Т С Т В У Ю Т  

П Р О Н И К Н О В Е Н И Ю  В  Н А Ш  Д О М  Ж А Р Ы  Л Е Т О М  И  Х О Л О Д А  З И М О Й ,  

У М Е Н Ь Ш А Ю Т  У Р О В Е Н Ь  У Л И Ч Н О Г О  Ш У М А  В  Д О М Е .

Н О  О Н И  Л И Ш А Ю Т  Н А С  С В Е Ж Е Г О  В О З Д У Х А 1

З в о н и т е  н а м !  Г о л о в н о й  о ф и с  —  т е л е ф о н ы :  1 5 1 - 2 3 - 6 0 , 1 5 1 - 2 3 - 6 1 ,  ф а к с  1 5 1 - 2 3 - 6 5 .

Тел.: 132-07-14,120-68-62— магазин на ул. Тойтепа, 5 (напротив Патентного ведомства РУ, 
рядом с президиумом Академии наук РУ).
Тел.: 133-99-13,132-07-14 — магазин на ул. С. Азимова, 72А (бывш. ул. Жуковского, напротив ГУВД). 
Тел.: 133-53-79,133-27-04 — магазин на ул. Мовароуннахр, 19 (напротив Музея искусств).
Товар сертифицирован ____________________________ уууууу.исс!дгоир.сот тюгоз@исс1.иг
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